

Journal de Roubaix

Quotidien de Roubaix-Tourcoing et de la Région

BUREAUX
 ROUBAIX. — 21, Grande-Rue. Tél. 227.52.
 TOURCOING. — 23, rue Carnot. Tél. 437.
 LILLE. — 11, rue Faidherbe. Tél. 539.31.
 PARIS. — 23, boulevard Malesherbes. Tél. 77.84.
 MOUScron. — 105, rue de la Station. Tél. 544.

ANCIENS DIRECTEURS :
 Jean Roboux
 Alfred Roboux
 Madame Alfred Roboux

A BONNEMENTS

Nord et départements limitrophes	
3 mois	81 fr.
6 mois	153 fr.
1 an	288 fr.
Autres départements et colonies :	
3 mois	85 fr.
6 mois	160 fr.
1 an	308 fr.

Compte chèques postaux : Lille 87

M. Charles TROCHU
 ancien combattant des deux guerres
 préside le nouveau Conseil municipal de Paris



(Ph. Sado.)

Paris, 18 décembre. — Le nouveau conseil municipal de la ville de Paris et la commission administrative du département de la Seine — qui succède au conseil général — ont été nommés par le gouvernement.

Il y aura 90 conseillers municipaux et 150 conseillers départementaux. Sur les 90 conseillers municipaux, 45 faisaient partie de l'ancienne assemblée et 45 sont nouveaux.

M. Charles Trochu, héros des deux guerres, a été appelé à presider le nouveau conseil, et la composition des deux assemblées démontre le souci du gouvernement de choisir des représentants des forces vivantes de la population.

Au conseil municipal, on trouve, sur 90 membres, 70 représentants des combattants, dont 5 sont des prisonniers libérés et 2 encore en captivité.

De son côté, sur 150 membres, le conseil départemental comprend 99 anciens combattants, dont 3 prisonniers libérés et 3 encore en captivité.

La place qui est faite aux représentants des travailleurs et aux parents de familles nombreuses est grande.

Les deux assemblées comprennent trois femmes spécialistes : une spécialiste des œuvres sociales, une infirmière-major de l'autre guerre et une mère de huit enfants.

Enfin, signalons parmi les nouveaux promoteurs, M. Abel Bonnard, de l'Académie française, et M. Max Jayle, le jeune savant récemment victime du devoir.

Les membres du bureau du conseil municipal
 Président : M. Charles Trochu.
 Vice-présidents : MM. Louis Castellaz, Frédéric Dupont.
 Secrétaire : MM. René Marchand, René Bernier, Gaston Guiraud et Jacques Romaszott.

DES FORCES JAPONAISES DANS L'ILE DE CEBU (PHILIPPINES)

A Bornéo, les Britanniques se replient

En Malaisie, où des combats décisifs vont s'engager, les fortifications extérieures de Penang ont été attaquées



La rue principale d'Agana, capitale de l'île de Guam, occupée par les Japonais.

Stockholm, 17 décembre. — On mande de Londres que les Japonais ont réussi, mercredi matin, à débarquer des forces dans l'île de Cebu (entre les îles Negros et Bohol), dans l'archipel des Philippines.

Grâce à sa position centrale, cette île constitue un point stratégique d'une importance extraordinaire.

A Hong-Kong

La ville est enveloppée par les flammes

Tokio, 17 décembre. — La ville de Hong-Kong, coupée du monde extérieur, est enveloppée par les flammes.

L'agence Reuter annonce que le duel d'artillerie se poursuit.

Une contre-attaque déclenchée par les Chinois pour dégager la possession britannique n'a pas donné de résultats.

Une flottille britannique coulée

Tokio, 17 décembre. — La section navale annonce, à 15 h. 20, que la marine japonaise, opérant avec les forces terrestres contre Hong-Kong, a coulé une canonnière, six navires lance-torpilles et endommagé un contre-torpilleur, deux canonnières et un autre navire.

Des unités navales ont bombardé

M. TOJO, PREMIER MINISTRE fait devant la Diète un exposé de la situation militaire

Tokio, 17 décembre. — M. Tojo, premier ministre, en sa qualité de ministre de la guerre, a fait devant la Diète, un exposé de la situation militaire. Il a déclaré :

« La maîtrise de la mer était, dès le début des hostilités, d'une nécessité impérieuse. L'armée et la marine ont heureusement réussi à exécuter leurs attaques à l'impérialisme. Grâce à ces succès initiaux, l'armée a pu effectuer de nombreux débarquements avec des résultats splendides.

« Dans le secteur de Malaisie, l'Angleterre avait soumis le Siam à une pression politique et finalement, dans la nuit de dimanche, à la faveur de l'obscurité, elle avait fait passer la frontière à ses troupes.

« Lundi, de grand matin, l'armée et la marine japonaises ont débarqué en plusieurs endroits de la péninsule malaise, à la vue même des forces navales britanniques concentrées à la pointe sud de la Malaisie.

« Après des combats acharnés, nos troupes ont occupé les aérodromes locaux et permis le débarquement de renforts, qui brise activement la résistance opiniâtre des Britanniques, favorisée par le terrain.

« Les troupes japonaises, qui ont traversé victorieusement la presqu'île de Malacca, se sont hâtées, le 12 décembre, à une division motorisée britannique qui, après des combats violents, a été détruite.

« En même temps, l'aviation est parvenue, malgré un feu de défense violent, à occuper la base aérienne britannique.

« L'aviation a abattu ou détruit 13 appareils britanniques et a porté un coup mortel à l'aviation de la presqu'île de Malacca. Néanmoins, la capitulation totale de Singapour

M. TOJO, PREMIER MINISTRE fait devant la Diète un exposé de la situation militaire

prendra beaucoup de temps, si l'on considère les moyens mis en œuvre depuis des années pour la construction de la ville.

« La maîtrise de la mer était, dès le début des hostilités, d'une nécessité impérieuse. L'armée et la marine ont heureusement réussi à exécuter leurs attaques à l'impérialisme. Grâce à ces succès initiaux, l'armée a pu effectuer de nombreux débarquements avec des résultats splendides.

« Dans le secteur de Malaisie, l'Angleterre avait soumis le Siam à une pression politique et finalement, dans la nuit de dimanche, à la faveur de l'obscurité, elle avait fait passer la frontière à ses troupes.

« Lundi, de grand matin, l'armée et la marine japonaises ont débarqué en plusieurs endroits de la péninsule malaise, à la vue même des forces navales britanniques concentrées à la pointe sud de la Malaisie.

« Après des combats acharnés, nos troupes ont occupé les aérodromes locaux et permis le débarquement de renforts, qui brise activement la résistance opiniâtre des Britanniques, favorisée par le terrain.

« Les troupes japonaises, qui ont traversé victorieusement la presqu'île de Malacca, se sont hâtées, le 12 décembre, à une division motorisée britannique qui, après des combats violents, a été détruite.

« En même temps, l'aviation est parvenue, malgré un feu de défense violent, à occuper la base aérienne britannique.

« L'aviation a abattu ou détruit 13 appareils britanniques et a porté un coup mortel à l'aviation de la presqu'île de Malacca. Néanmoins, la capitulation totale de Singapour



(Service cartographique du JOURNAL DE ROUBAIX)



M. Berthelot, secrétaire d'Etat aux communications, pose le bouclon de la dernière éclipse du premier tronçon du chemin de fer Méditerranée-Niger. (Ph. Belgapress.)

Cinq avions britanniques abattus mardi sur les côtes de la Manche

Berlin, 17 décembre. — Mardi, lors d'attaques aériennes inefficaces, effectuées de jour et de nuit sur les régions de la Manche, un bombardier ennemi de plus a été abattu.

Les pertes de l'aviation britannique se montent ainsi à cinq avions.

Le haut commandement des forces navales japonaises donne les précisions suivantes sur les résultats de la bataille qui s'est déroulée dans les eaux des îles Hawaï.

Au cours de cette bataille :

Ont été coulés :

- 5 cuirassés (au lieu de 3 annoncés antérieurement),
- 2 croiseurs lourds,
- 1 pétrolier.

Ont été gravement endommagés :

- 3 cuirassés,
- 2 croiseurs légers,
- 2 contre-torpilleurs.

Ont été mis hors de combat :

- 1 cuirassé,
- 4 autres unités.

Les Etats-Unis ne peuvent donc plus prétendre à une supériorité numérique sur la flotte japonaise dans le Pacifique.

— A Paris, est décédé à l'âge de 76 ans le poète et prosateur russe Dimitri de Merejkovski qui était né en 1865 à Léningrad et avait quitté sa patrie après la révolution.

— S.S. le Pape a reçu en audience une délégation commerciale slovaque qui séjourne en ce moment à Rome.

Aucune concession française en Chine n'a été prise par les Japonais

Tokio, 17 décembre. — Le porte-parole du gouvernement a attiré l'attention sur le fait que, contrairement à certaines informations, aucune concession française en Chine n'a été prise par les Japonais. Toutefois, d'accord avec les autorités françaises compétentes, des gendarmes nippons ont été envoyés, dans certains cas, dans des concessions françaises afin d'assurer le calme et l'ordre.



M. Armand Berthelot le nouveau chef de cabinet de M. Maguy, préfet de la Seine

"Labourage et pâturage"...



Sully le compagnon et le ministre d'Henri IV dont on va célébrer le tricentenaire. C'est lui qui a dit: « Labourage et pâturage sont les deux mamelles de la France, les vraies mines et trésors du Pérou... »

Un cargo français attaqué par un avion britannique dans les eaux espagnoles

Bilbao, 17 décembre. — A environ deux milles de la plage d'El Sardinera, près de Santander, le petit cargo à vapeur français « Trevino » a été attaqué par un avion britannique. Celui-ci a effectué plusieurs attaques à très basse altitude, poursuivant le bateau jusqu'à proximité immédiate de la côte espagnole. Aucune des bombes qui avaient été lancées ne toucha le bateau. La violation britannique des eaux territoriales espagnoles a provoqué une grande indignation parmi la population espagnole.

Le général Franco, chef de l'Etat espagnol, a conféré mercredi matin avec son ministre des affaires étrangères, qui a ensuite reçu l'ambassadeur britannique.

LE BUT A ATTEINDRE :

Liberté économique de l'Europe
 Création d'une économie à l'abri des crises
 Augmentation du standing de vie
 déclare le Dr FUNK à Prague

Prague, 17 décembre. — En l'aspect nouveau. Ses regards portent sur l'Europe, le Reich espère en tirer une grande victoire. Il se trompe. Les victoires ne sont obtenues que par des opérations dont l'initiative appartient au parti victorieux. Celui-ci est l'appanage du commandement allemand.

En outre, la guerre de position hivernale est une préparation aux opérations du printemps et de l'été prochains. Pendant les hivers de 1939-40 et 1940-41, l'armée allemande

FRONT DE L'EST

L'armée allemande s'organise sur des positions qui la protègent des intempéries et des entreprises ennemies

Berlin, 17 décembre. — Le correspondant diplomatique de l'agence D.N.B. écrit :

La propagande britannique a trouvé un nouveau slogan :

« Les nouvelles d'Extrême-Orient sont mauvaises, celles de Lybie sont bonnes, celles de la Russie soviétique sont très bonnes ».

On reconnaît là les efforts faits pour détourner l'attention des futures nouvelles parvenues de l'Asie orientale, par l'illusion de succès britanniques en Afrique du Nord et de réussites russes.

Les derniers communiqués allemands ont nettement annoncé la transition des opérations offensives en guerre de position. Tout comme la guerre dans le désert, la lutte à l'Est est fonction de certaines circonstances atmosphériques. L'armée allemande s'organise sur des positions qui la protègent contre des intempéries, mais aussi des entreprises ennemies. Cette adaptation saisonnière exige naturellement que soient résorbées des positions avancées en territoire ennemi. Des lois de rectifications obéissent aux lois de la stratégie.

Ces considérations se sont passées par des besoins de prestige, comme c'est le cas pour les commandements britanniques ou bolchevik. Le commandement allemand ne vise que la victoire avec le moins de sacrifices possibles.

Comme le constate, dans le « Volkischer Beobachter », le colonel-lieutenant Soldan, la campagne vise trois buts militaires :

- 1) La destruction de la force combattive des Soviétiques ;
- 2) L'arrêt de l'armement des centres d'armement les plus importants ;
- 3) La sécurité des territoires dont le continent européen a besoin pour résister au blocus.

Ces tâches sont en grande partie remplies, leur réalisation définitive peut être retardée par des conditions climatiques saisonnières, mais ne peut plus être mise en question.

On peut nommer un quatrième objectif politique : la destruction de l'Etat bolcheviste comme grande puissance mondiale. Il est atteint d'une façon telle que, connaissant la force et la puissance de l'Union des Soviétiques, personne le 22 juin n'aurait osé y songer.

Le début des hostilités en Asie orientale montre que l'Union des Soviétiques est la guerre anglo-soviétique contre le Japon, si les Soviétiques sentent assez fort pour intervenir en Sibirie. L'armée sibérienne qui constituait les dernières réserves des Soviétiques, se trouve déjà en Russie occidentale ou est en route vers cette région.

Connaissant la situation sur le théâtre de l'Est, personne ne doutera qu'après la pause hivernale, les divisions sibériennes ne subissent le même sort que celui que les armées allemandes ont déjà infligé à la force principale de l'ennemi dans les batailles de destruction et d'encerclement de Bialystok et Minsk, de Smolensk, de l'Ukraine occidentale, de Gomel, de Wladykavkaz, de Kiev, de Briansk et de Wislawa.



M. Hans Kerrl ministre des cultes du Reich qui vient de mourir.

Pour avoir arraché à la mort quatre aviateurs allemands, trois sauveteurs français obtiennent la libération de cinq prisonniers

Paris, 17 décembre. — Sur l'intervention du maréchal du Reich Goering, deux Français et un Allemand ont été récompensés pour avoir sauvé un bombardier allemand qui avait été forcé d'amérir non loin de la côte bretonne. La presse parisienne annonce que le maréchal Goering fut informé du sauvetage de l'équipage de ce bombardier lors de son entretien avec le maréchal Pétain à Saint-Florentin et qu'il chargea immédiatement son neveu, le capitaine Goering, de récompenser les sauveteurs. Au cours d'une fête organisée à la mairie de Vannes, le capitaine Goering a annoncé la libération de cinq prisonniers de guerre français. Ces sauveteurs, M^{rs} Rio et Hervé et M. Lefranc, ont remis à une œuvre de secours la somme d'argent qu'ils ont, en outre, reçue.

La guerre de position n'entraîne pas un arrêt total de la lutte

Berlin, 17 décembre. — La tactique de la guerre de position donne au front un nouvel aspect. Si les Soviétiques espèrent en tirer une grande victoire, ils se trompent. Les victoires ne sont obtenues que par des opérations dont l'initiative appartient au parti victorieux. Celui-ci est l'appanage du commandement allemand.

En outre, la guerre de position hivernale est une préparation aux opérations du printemps et de l'été prochains. Pendant les hivers de 1939-40 et 1940-41, l'armée allemande

Une nouvelle carte pour écrire aux prisonniers

SALON DU PRISONNIER

NOËL 1941

FRANCE DEUTSCHLAND

Carte postale Kriegsgefangenenpost

On la trouvera bientôt aux guichets des bureaux de poste de la région du Nord.

Communiqué officiel allemand

QUARTIER GÉNÉRAL DU FUHRER, 17 DÉCEMBRE. — Le haut commandement de l'armée communique :

Dans le cadre de la période de transition pendant laquelle des opérations offensives se sont transformées en une guerre de position pendant les mois d'hiver, on procède systématiquement en divers secteurs de l'Est aux rectifications nécessaires des lignes et au retranchement du front.

La « Luftwaffe », mettant en action de forts contingents d'avions de combat et de chasse, a dirigé ses attaques contre des troupes soviétiques dans la région du Don et dans le secteur central. Des concentrations de troupes et de chars ont été dispersées ; des batteries ont été mises hors de combat et un grand nombre d'automobiles ont été détruites. Dans le secteur de la Wolchow, des attaques aériennes ont aussi causé de lourdes pertes à l'ennemi.

Au cours de la nuit de mardi à mercredi, des avions de combat ont bombardé des installations maritimes situées sur la côte méridionale anglaise ainsi que des entreprises de ravitaillement à Plymouth et à Douvres. Dans la zone maritime, au nord-est de Fraserburgh, un cargo de tonnage moyen a été endommagé par des bombes.

En Afrique du Nord, les avions ennemis destinés à repousser l'ennemi se sont poursuivis mardi à l'ouest de Tobrouk. De puissantes attaques exécutées aux abords de Bardia ont été repoussées avec des pertes considérables.

Dans la nuit du 16 au 17 décembre, de faibles contingents de l'aviation britannique ont jeté des bombes explosives et incendiaires sur quelques localités du littoral nord-ouest de l'Allemagne. Des dégâts ont été causés dans des quartiers habités. Quatre appareils britanniques ont été abattus.